

- Al-Kutubī : (p. 83-84) : m. 764/1363 : *'Uyūn al-tawāriḥ*.
 Al-Māzarī : (p. 77) : m. 531/1141 : Cité par Ibn Taimiya dans le *Ṣarḥ al-'aqida al-isfahāniya*.
 Al-Nawawī : (p. 81) : m. 677/1278 : *Tahḍīb al-asmā' wa l-luḡāt*.
 Al-Nuwayrī : (p. 82) : m. 732/1332 : *Nihāyāt al-arab fi funūn al-adab*.
 Al-Qalqašandī : (p. 86) : m. 821/1418 : *Ṣubḥ al-a'sā' fi šinā'at al-inšā'*.
 Al-Qifṭī : (p. 80) : m. 646/1248 : *Kitāb Iḥbār al-'ulamā' fi aḥbār al-ḥukamā'*.
 Al-Šābī' : (p. 76) : m. 480/1087 : *Kitāb al-Hafawāt*.
 Al-Šafādī : (p. 84) : m. 764/1362 : *Al-wāfi bi l-wafayāt*.
 AL-SUBKĪ : (p. 84-85) : m. 771/1370 : *Ṭabaqāt al-šāfi'iya l-kubrā*.
 Al-Suyūṭī : (p. 86) : m. 911/1505 : *Buḡyat al-wu'āt*.
 Tāš Köprü Zâde : (p. 87) : m. 968/1561 : *Miftāḥ al-sā'ada wa ma'ābih al-siyāda*.
 YĀQŪT (al-Rūmi) : (p. 78) : m. 626/1229 : *Iršād al-arib ilā ma'rifat al-adīb*, connu sous le nom de *Mu'ğam al-udabā'*.
 Zarkūb (Ibn Abī l-Ḥayr) : (p. 79) : m. VII^e/XIII^e : *Širāz nāme*.

Annales Islamologiques, 13 (1977)
 5101-111, Caïre

ö. Ertugrul

LA MOSQUÉE AL-LAMAṬĪ À MINYĀ

Jean-Claude GARCIN

GRUPE D'ÉTUDE SUR
 LE PROCHE-ORIENT
 AIX-EN-PROVENCE

A l'occasion d'une étude sur la ville de Qūs, nous avons eu l'occasion de montrer les rapports qui existent entre la mosquée al-'Amrī, à Qūs, dans la mesure où l'on peut restituer son plan à l'époque Fatimide à partir d'un examen archéologique ⁽¹⁾, et la mosquée de Ṭalā'ī' ibn Ruzzayk au Caïre ⁽²⁾ : ils proviennent de ce que l'un et l'autre bâtiments ont été édifiés, ou réédifiés, sur l'ordre de Ṭalā'ī', celui de Qūs vraisemblablement en 550/1156, celui du Caïre en 555/1160. Nous n'aurions pas eu l'idée de rapprocher de ces deux constructions la mosquée al-Lamaṭī de Minyā, si les ressemblances, que nous ignorions, entre la mosquée du Caïre et celle de Minyā ne nous avaient été signalées par Madame Layla 'Alī Ibrāhīm : sa familiarité avec l'héritage architectural de l'Égypte musulmane et sa gentillesse nous ont permis de compléter notre étude et nous tenons à l'en remercier ici. En dépit de circonstances peu favorables, nous avons pu aller à Minyā en 1973, grâce à une mission de l'Institut Français d'Archéologie Orientale, en compagnie de M. Nessim Henry Henein, architecte, à qui nous devons le relevé du plan ci-joint. Nous voudrions donner les conclusions auxquelles nous sommes parvenus, après examen du bâtiment.

La mosquée al-Lamaṭī de Minyā ⁽³⁾, de proportions modestes (26 × 40 m. environ) est située à proximité immédiate du Nil et ses bâtiments sont bien visibles le long du fleuve : elle a une orientation N.O./S.E. assez prononcée. Le portique qui précède de quelque 5 m. la façade Nord ressort aussitôt, à la lecture du plan, comme un élément remarquable de la disposition architecturale ; mais, l'accès

⁽¹⁾ Cf. notre article : « Remarques sur un plan topographique de la grande Mosquée de Qūs », in *Annales Islamologiques*, IX, 1970, pp. 97-108.

⁽²⁾ Cf. Creswell, *Muslim Architecture of Egypt*, I, pp. 275-287.

⁽³⁾ Cf. Pl. I A : Vue générale de la mosquée.